
此次習近平總書

記天津調研之行的

第一站就走進人才

市場了解就業情

況。今年就業形勢

自二季度開始迅速

惡化，高校畢業生

迄今僅實現兩到三

成的簽約率，史上

最難就業年的輿論甚囂塵上。穩就業是重

要的政策目標之一，內地政府一直提出要

實現7%-8%的經濟增長，才能提供900萬左

右新增就業崗位，從而保證經濟社會穩

定。而今經濟復甦差強人意，習近平又提

「做大經濟蛋糕來解決就業問題」，意味

穩增長、保就業提上了日程。

4月，投資增長頭號驅動力仍是房地

產，消費的回升則要歸功於汽車銷售的雙

位數增長與「中國大媽」主導的搶金潮，

不過中央至今未對房地產調控「鬆口」，

民間投資增速則連續六個月下滑，扣除汽

車和珠寶的消費已現減速，耐用消費品消

費低迷，這足以引起人們擔憂：眼下主要

依靠「房子」、「車子」與「金子」強撐

的經濟復甦還能走多遠？

近期中央決策層展開的一系列調研與會

議部署，都凸顯了對經濟復甦乏力的關

注和憂慮，又一場增長保衛戰已在醞釀

中。

其實，早在4月25日中央政治局常委會

就當前經濟形勢和經濟工作，專門召開會

議。在外界看來，這是一次不同尋常的會

議，以往中央政治局一般於每年2月、7月

和年末固定時間開會討論經濟工作，而在

特殊時間召開經濟會議，上一次還得追溯

到2004年4月26日。那次會議後中央很快

出台了嚴厲的控制經濟過熱的調控措施。

而今年中央政治局常委會又一次在特殊時間召開經濟會

議，正值經濟復甦乏力的背景，顯然如何穩增長是會議

的重中之重。

此外，國務院總理李克強近期連續召開會議部署推進

改革和轉變政府職能，也表達了要以簡政放權、轉變政

府職能來穩增長的意圖。

觸及底線或再開閘放水

去年內地一季度經濟意外疲弱，國家發改委隨後在4、

5月份集中批項目，希望穩住投資為經濟提供緩衝。眼下

又到了這樣的時刻，種種訊息顯示新一屆中國領導層

對經濟放緩的容忍度已經大有提升，頻頻釋放的改革

強音也凸顯決策者決心。雖然新一屆政府正試圖避免

重走偏重投資刺激的老路，不過體制機制性改革及結構

轉型，其效果釋放很可能要經歷一段時間，這意味 需

要忍受經濟增速可能的下滑和築底，及由此產生的其他

風險。

而今，中央決策層對經濟下滑所設之底線，最為外界

所關注。不少學者預期，今年二三季度經濟增速可能維

持在7.5%-8%之間，四季度或進一步回落至7.5%甚至略低

一些的水平，明年增長目標值可能會下調至7%甚至是

6.5%。決策層正在保增長與調結構間艱難地求取平衡，

試圖忍受陣痛以獲得改革紅利，可一旦經濟下滑觸及中

央底線，下半年無疑將迎來

又一輪開閘放水。

A 3 ■責任編輯：朱韻詩 2013年5月15日(星期三)聞新

叮囑村官：情商很重要

IMF
稱
人
幣
或
成
世
界
儲
備
貨
幣

李稻葵：必守7%經濟增長底線

胡春華考察佛山陶企 研轉型之困

■習近平來到天津人力資源發展促進中心和天津職業技能公共實訓中心，了解就業和培訓情況。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 綜合報道）中共中

央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平昨日上

午抵達天津，展開他擔任總書記以來的第5次外地調

研考察之行。從畢業生招聘會現場到夏糧播種的田

間地頭，民生問題是習近平關注的焦點。他與求職

大學生、失業人員深入交談了解民情，強調「就業

是民生之本，解決就業問題，根本要靠發展，把經

濟發展蛋糕做大，把就業蛋糕做大」。

「習大大來天津了」，昨日微博上率先曝光這一消息。
有天津網友爆料稱，習近平一行昨日上午從北京

出發，乘高鐵前往天津。進入天津後，他在武清站下車視
察，隨後乘坐9點54分的武清城際鐵路進入天津市區。網友們
貼出習近平在武清站的照片顯示，當時並未清場，有很多民
眾圍攏 拍照。

深入田間了解夏糧生產

據官方媒體稱，習近平上午在武清區考察了解夏糧生產的
情況。他深入到田間，從良種、澆水、蟲害到施肥、收入、
農藥殘留，都問個仔細，還接過麥穗察看灌漿情況。望 綠
油油的麥地，習近平叮囑村民要不誤農時，把地種好，希望
農技人員為農民提供更有針對性的服務，再創夏糧豐收。
依據網友們爆料，習近平一行在昨日上午10點多來到天津

招聘會的現場。他的出現令在場的求職者們沸騰，「本世紀
最大Surprise」，「學生們都追總書記去了，你們是不是來找工
作的啊」，「我看到了習近平總書記，心潮澎湃，萬分激動。
笑容可掬，慈祥堅毅」，網友們紛紛在微博上說。

現身招聘會與民眾交流

觀察現場的圖片，可以看到習近平身穿淡藍色襯衫、黑色
西褲，滿臉笑容，不停向求職的大學生們招手示意。雖然現
場圍觀人群很多，但安保人員並未驅散民眾，習近平不時與
群眾交談。
官方媒體稱，習近平到天津人力資源發展促進中心和天津

職業技能公共實訓中心，了解就業和培訓情況。他說，就業
是民生之本，也是世界性難題，要從全局高度重視就業問
題。沒有一定增長不足以支撐就業，解決就業問題，根本要
靠發展，把經濟發展蛋糕做大，把就業蛋糕做大。
還有消息稱，習近平結束在招聘會的調研後，視察了天津

濱海新區。
此番赴天津調研，是習近平總書記繼到廣東、河北、甘

肅、海南後的第五次外地考察，也是今年全國「兩會」後第
二次赴地方考察。

習近平：解決就業 根在發展
赴津調研與畢業生座談 強調做大「經濟發展蛋糕」
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習近平

昨日在天

津與高校

畢業生、

失業人員等座談時，向村官楊

代顯提問，「情商重要還是智

商重要？」楊代顯回答「都重

要」。習近平說，做實際工作

情商很重要，更多需要的是做

群眾工作和解決問題能力，也

就是適應社會能力。老話說，

萬貫家財不如薄技在身，情商

當然要與專業知識和技能結

合。 ■劉凝哲
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香港文匯報訊（記者 李叢書 廣州報道）5月14日，中共中央政治局委員、廣
東省委書記胡春華在佛山市委書記李貽偉等人陪同下，到中國陶瓷產業總部基
地考察佛山陶瓷產業發展情況，隨後還到順德廣東工業設計城進行調研。胡春
華對陶企在轉型升級遇到的問題非常看重，希望佛山努力將全球最大的陶瓷製

造業基地建設成為全球最大的陶瓷服務基地，亦充分肯定了工業設計對提升企
業尤其是中小企業的價值創造能力方面所發揮的重要作用。

工業設計提升企業價值
上午9時35分許，胡春華一行抵達中國陶瓷產業總部，聽取了佛山市禪城區委

書記歐邦敏關於佛山陶瓷產業自2007年以來產業轉型升級的戰略部署，實現從
轉型升級再到放眼全球，跨越發展的蛻變。隨後，他參觀了陶瓷總部的沙盤和
佛山最新的建築陶瓷產品和功能陶瓷產品展區等，通過國際、外地及本土這三
個不同區域的企業發展狀況，更進一步了解陶瓷產業的發展特色。
期間，胡春華認真聽取了企業講解人員講述在轉型發展過程中所遇到的困難。

他對佛山陶瓷產業當前取得的成果給予了充分的肯定，對於佛山陶瓷佈局全國的
投資戰略給予了認可，同時提出佛山陶瓷要堅定「努力將全球最大的陶瓷製造業
基地建設成為全球最大的陶瓷服務基地」的定位，轉型升級，推動佛山陶瓷的跨
越發展。

赴順德廣東工業設計城
隨後，胡春華到順德進行調研，其中一站去了廣東工業設計城。這是他到任

省委書記後第二次考察工業設計園區。第一次，是去年年底考察中山工業設計
園。期間，他對工業設計對提升企業尤其是中小企業的價值創造能力方面所發
揮的重要作用給予充分肯定。

香港文匯報訊（記者 海巖

北京報道）清華大學教授、前
央行貨幣政策委員會委員李稻
葵(見圖)日前表示，今年政府
主要會做兩件事，一是推出政
策，防止經濟增速繼續下滑，
二是加速改革，讓民眾對中國
未來重拾信心。他認為，GDP

增速7%是必須守住的底線，急於降低房價對於經
濟有害無益，預測可能會在年底前放鬆樓市調控，
並建議改用「中醫」慢調。
今年一季度中國經濟增長回落至7.7%。剛剛公布

的4月宏觀經濟數據顯示增長動力繼續減弱。李稻
葵就此提出，新領導層應當不會容忍經濟增長下
降太多，「即使在轉型過程中，中國經濟增長也
要守住7%的底線，這樣才有1,000萬個新增工作崗
位」。

對房市「下猛藥」危險

李稻葵認為，決策層很有可能在三方面進行調
整。第一是對房地產市場有合理的宏觀政策。「房
地產對經濟非常重要，和地方政府、電器、裝修等

市場都密切相關，如果房價急速下降，對宏觀經濟
有害無益。」
李稻葵認為，房地產市場不是金融風險的問題，

關鍵是拉大了收入差距，隨 房價的上漲，買得起
房子的人越來越富，貧富差距越來越大，導致民怨
越積越深，如果新一屆政府繼續出台政策干預房
價，對國內經濟來說有害無益。

可能稍微增加財政赤字

李稻葵還指出，決策層可能做出調整的第二方面
是稍微增加中央財政的赤字。今年中央安排財政赤
字1.2萬億元，他認為，放大到2萬億亦無問題，政
府可有選擇性地支持一些城市作為推進城市化的窗
口。第三方面則可能是選擇5到7個城市，加速市政
等公共項目的投資，而非對產能的投資。
在改革方面，李稻葵認為，在經濟領域最有可能

拋出的改革議題，包括公共財政和戶籍管理制度。
同時，政府也將加速在金融領域的改革，不僅包括
利率和匯率的形成機制，也會考慮增加中國海外投
資渠道。家庭資金的外流，對人民幣升值存在反作
用力，不僅可以健全匯率市場，也可以防止人民幣
單向升值。

香港文匯報訊 據《華爾街日報》
報道，國際貨幣基金組織(IMF)一項
新調查顯示，多國中央銀行有意將
人民幣和其他新興市場國家貨幣納
入應急貨幣儲備，此舉或將重新定
義世界儲備貨幣的範圍。經濟學家
莫拉罕和穆爾德發現，美元儲備超
過2萬億的央行，有意調整其投資組
合中的貨幣組成。
儘管新興市場目前佔世界經濟增

長的一半左右，但是幾乎所有的外
匯儲備仍由美元、歐元、日圓、英
鎊和瑞士法郎構成。截至2012年
底，其他貨幣組成僅佔央行外匯總
儲備的3.4%。
國際貨幣基金組織的這項調查表

明，這一現狀很有可能發生改變，
尤其當新興市場開始放鬆貨幣管
制，擴充金融市場。約36%的發達國
家央行儲備管理者表示，他們正在
考慮擴充其人民幣的現金儲備。
美國康奈爾大學經濟學家，前IMF

中國問題專家普拉沙德預計，人民
幣將在十年內成為主要儲備貨幣。

■習近平14日上午在天津和高校畢業生、失業人員等座談時

說，做實際工作情商很重要。

■習近平上午在武清區考察了解夏糧生產情況。

■習近平視察人才服務中心，與眾應聘者進行互動交流。

■胡春華昨日考察佛山陶企。


